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四 网红生活

从来没有一个动物的族群，像“断鼻”家族
这样暴露在镜头之下，母象并不知道，它们也
因此成为动物界的明星，向人类展示着动物界
的友爱与亲情。

象群在墨江添了一头象宝宝，为此在当地
逗留长达数月之久，等小象能够跟着家族长途
旅行了，才重新启程。 它们进入了玉溪市元江
县，“从此玉溪有了象”，成了云南人的新段子。

有两头年轻公象到了独立的时候，它们更喜欢
墨江的生活，于是与家族告别，重返墨江。 这对
好兄弟相互扶持，有一次过江，因为水流湍急，

个子稍大的象哥把象弟推上岸， 自己却上不
去，差点被江水冲走，急得大声叫唤，象弟闻声
折返，试图用鼻子拉兄弟一把，结果自己却被
拉下了水，兄弟俩在水里好一番折腾，才狼狈
上岸。 这一幕被普洱的监测员普照兵看到，写
入了“断鼻”家族的口述历史。

大象拧开水龙头，拔掉门插销，种种聪明
的举动令人类捧腹。 被抓拍到在森林间的空地
上睡觉的大象一家，彻底暖化了人心。 画面中，

母象和其他几头成年象围拢在小象周围，保护
着家庭中这个最小的一分子。 在玉溪炽烈的阳
光下，象群无处栖身，成年象们自然而然地担
当起小象们的守护神，站在一起搭成凉棚，让 3

头小象躺在阴凉里酣睡。

母象这个头领不好当，每每有年轻的公象
离群时，它都要兼顾一大家子的生活和独象的
境况，不时与离群独象隔空对话。 6 月 5 日，

当象群向西前往玉溪市易门县时， 一头年
轻公象离开象群， 重返昆明市晋宁区夕阳
乡，此后与象群的距离逐渐拉大。 指挥部 11、

12 日均监测到象群与独象同步发出鸣叫，特
别是 12日，母象与独象对话之后，独象一度快
速移动。

而在此之前，象群穿过红河州石屏县龙武
镇的大练庄村前两三天，一头年轻的象也离队
了， 母象一边用次声波给它发着实时定位，一
边率领象群继续向前走。 它们在山顶普红应家
吃了 1000 多斤准备用来酿酒的玉米和酒糟
后，从村庄的东部绕了个大圈，迂回向北进入
峨山县大维堵村小寨组。 第二天普红应准备好
了酒糟和玉米，放在门口，以备掉队独象去吃。

但它接收到了母象的信息，没有走象群迂回的
路，而是径直抄近道朝北走，追上了象群。 后
来，这个信息在流传的过程中被错误地演绎成
“熊孩子小象吃了 200斤酒糟，喝醉掉队”的趣
闻，它们也因此火出了天际。 郭贤明则在听到
这一信息时，立马判断是个错误，在他的经验
中，象不可能一次吃这么多东西，更何况是一
头小象，而且酒糟味道并不好，象不爱吃。

无论如何，5月底开始，“断鼻”家族的北上
成为一场全国范围的狂欢， 每天早上起来看看
它们走到哪儿了，成为很多上班族的早间娱乐。

它们也迅速成为国际网红， 国际媒体和网
站争相报道。 日本《朝日新闻》的王牌栏目全程
回顾，TBS电视台拿出半小时做了专辑，《华盛
顿邮报》《纽约时报》和 BBC等主动将“一路象
北”归功于中国环保的成就，意大利最大的通讯
社安莎社进行了长达两周的跟踪报道， 德国的
《南德意志报》《柏林日报》、奥地利《信使报》等
媒体纷纷报道这次中国有记录以来最长距离的
动物迁徙。 点赞的国际网友对中国出动豪华阵
容保护大象赞叹不已。

母象想不到的是，它率领的这场出走，让所
有人收获了快乐， 有些人比如网络主播收获了
流量，也让政府有了意外斩获。在被突如其来的
大象闹得措手不及多天之后， 易门县率先回过
神来，向难得聚拢到易门的全国媒体群“投喂”

易门盛产野生菌子的推广资料。

五 路途维艰
在网友们狂欢时， 母象意识到再向北可能

也不会有比老家更好的地方了，一年多来，象群
每天下山找吃的，上山找一块安静地方，摸索到
一条好走的路，都很不容易。

很多时候， 找到一个能安安静静的睡觉地
方都很难，经常是远远地看着有一大片树林，走
过去才发现中间穿过一条该死的公路， 汽车的
马达声让它们很不舒服。 大象又回到了峨山县
时，有一次找到了迭所村委会面的一个小山包，

那里的人早早被疏散了，也十分安静，大象在那
里逗留了许久，不过由于阳光炽烈，无遮无挡，

母象和家人被晒得吃不消，只能不停走动，期间
搭起凉棚，让小象们休憩了一会儿。后来它们发
现当地有一个小泥塘可以消暑， 就欢脱地在里
面打滚、戏耍，一连去了好几次。

沈庆仲一直心疼地看着这群象。 直到它们
走到易门县十街乡的南山， 他看到大象终于找
到一个小山包，上面有块云南松林，远离公路，

非常安静。象群特别喜欢那里，每天无论觅食走
了多远，它们也要回去睡觉，一住就是 5个晚
上。后来在附近山林里也住了几晚。这段时间是
象群难得的安逸， 以至于很多人高兴地以为母
象要带着一家留下来了， 沈庆仲每每谈起这段
时日，语气也总会变得轻松欢快。但他知道象不
会留下来，这段干热的河谷虽然农作物早熟，但
松林里的自然食物太少，它们一定会继续前行。

从十街乡到峨山迭所村委会那天， 象群也
走得特别艰难。 前一晚 10点， 指挥部开会研
判，沈庆仲指出，它们一定会下到河口村。 第二
天一早， 他早早地从山上跑过去查看大象走过
的路况，“去了才感到，大象太难了，好多地方我

都是爬着上去的”。

大象在山上徘徊，这条路太陡了，它们又想
从侧面迂回下山，但发现也下不去，只能在山
上兜兜转转。 沈庆仲和指挥部成员摊开地图，

帮大象分析地形， 找到了几个它可能下山的
点。 但实地考察下来，只有一个点有可能适合
大象下山。 大象对方向和道路的感知力再一次
让沈庆仲又惊又喜，当晚，象群果然从这个点
踱下山去。

跟了大象这么多天， 沈庆仲时而会恍惚产
生与大象的对话感。这次难得的研究机会，让他
捕捉到许多以前不曾观察到的细节， 但也让他
感叹“以前对野生亚洲象简直一无所知”。 何鑫
也说，人类可能觉得已经对动物非常了解了，但
其实不然。象是人类认知较早的动物，但从科学
地为它命名开始，也就是 300年左右，大象的
平均寿命是六七十岁，算起来也就是几个世代，

并且也就是近几十年才有比较多的研究。

“人类很多时候只是对动物的外貌、体征、

分布区域有所了解。所以，当大象突然离开栖息
地，走得远了些，大家才会觉得茫然无措，因为
根本没有研究过这个问题。 ”何鑫认为，归根结
底，还是研究野生动物的人太少了。

六 期待回家
母象带着家人已开始南回。千百年前，它们

的祖先就是受到气候和人类文明发展的压力，

沿着相反的方向，从中国的华北一带，去到了西
双版纳的深山老林里。所以，当全国网友天花乱
坠地猜测它们会不会走到昆明、成都、河南时，

野生亚洲象这一物种的迁移史早已给出了答
案，回归南方是它无力逆转的选择。

在人类与野生动物的对阵中， 它们没有悬
念地败落。人类对野生动物栖息地的侵占，甚至
直接捕杀，导致野生动物种群下降，有的无法恢
复，甚至走向灭亡。即使在人类尚无文明史的史
前时代，也是如此，亚洲象已经是非常幸运的物
种，与它同时期存在的许多大型动物，比如中学
课文里写到过的黄河象，这种在 1万年前与人
类共存的剑齿象已然灭绝。

野生动物面临的早已不是纯粹的自然环
境，到处都充斥着人类的活动，适者生存，这是
残酷的现实。 有时候人们在城市里看到野生动
物，这可能是生态环境转好的标志，但也可能是

野生动物的适应性生存，比如麻雀，这一物种早
早地适应了城市生活， 而亚洲象也适应了把农
田当成它潜在的取食来源。为了吃饱，人类一些
过激的行为如放鞭炮、点火驱赶，它都觉得能够
接受，只要没有直接威胁到它生命的枪，对它的
性命无碍， 这是上世纪末野生亚洲象走出山林
的直接原因。

如果原有栖息地能够维持其种群繁育，野
生动物一定不会离开。但张立和沈庆仲都认为，

西双版纳的承载力能够养活现有的野生亚洲
象， 张立同时表示：“它们早已适应了农耕的生
存模式，在这个问题上，谈森林的承载力没有意
义。”关键是频繁的人类活动干扰了它们的生活
空间，公路、村庄、经济林……使得它的家园受
到影响。

人类文明的车轮一定会继续向前， 城市面
积越来越大，对野生动物的影响也会更大。保护
区、国家公园的建立，更多土地退耕还林、还草，

野生动物食源地、 保护区外部动物迁移廊道等
的研究与建立，都在帮助野生动物种群的维系，

很多濒危种群在恢复。

人与动物的和谐是一个永恒的、 动态的命
题。城市能不能持续高效地发展模式，给野生动
物让出更多的生活空间？ 对宝贵的生态保护区
域能不能采取绿色 GDP考量的发展模式？ 许多
都是人类面对与野生动物和谐共处时， 亟待思
考的话题。

母象一家回家的道路还很长， 它们出来的
时候走了一年多，回去花的时间可能更久，路途
更加曲折。 这段时间，它们一直在玉溪市徘徊，

时而向南，时而向北，昨天从峨山县向西南进入
新平县。现在是云南的雨季，它们南归最大的难
题就是过河，即使平安渡过，路上还有很多地势
险要的地方在等着考验它们。

但就像它义无反顾地带着全家出走一样，

母象也会想方设法带着家人回去。“哪怕只回到
普洱，也是回到了家。 ”沈庆仲由衷地期待。

从 6月初起，本报和新民周刊先后派出多
路记者赴云南现地跟踪采访大象迁徙事件，

本文全景式回顾了此次大象辗转北行历程，

再现人象互动的生动细节。 本报还将持续关
注大象的最新动态，讲述人与自然和谐共生的
故事。

一 走就走了

这场未知的长途旅行意味着艰辛与挑战，

但也不乏冒险与刺激。

无论是母象自己， 还是家族年轻成员，甚
至其中一头老象，都不曾有过这样的远足。 最
初的日子里，它们兴奋地踏进一片又一片新鲜
的林地，寻找着可能的食物，在山林中酣睡，在
水边戏耍。

母象不是一个鲁莽的领头人，它选择先北
上往普洱走，是因为 20多年前，就有一个 5头
象的家族迁移过去，并留了下来，后来西双版
纳有 100余头大象时常在普洱与版纳之间往
返，这说明那边的生活环境还不错。

这些年， 大象们的迁移明显比以前多了，

它们向北、向南、向西不断尝试新的生活空间，

和母象差不多同期决定离开的， 还有一个 17

头的象群，它们选择了往南走，不过这不稀奇，

南边本来也是象群活动的区域， 过境到老挝、

缅甸是常有的事。

迁移是因为大家都感觉到了生存的压
力，母象觉得，森林明显没有小时候那样连
绵不绝，越来越多的村庄和农田出现，周围
也没那么安静了。 以前从未有过的橡胶林大
片出现，后来又有了茶园，这些地方它们都
不喜欢。

好的是，差不多在 30年前，人类开始变得
比以前友好， 他们不再使用猎枪射杀大象，这
使它们得到喘息的机会， 种群在慢慢恢复、扩
大， 那时候整个大家族只剩下 170多个成员，

再下去就是濒临灭绝的边缘，现在已经回增到
300多头。

但就像人类最懂动物的导师达尔文所说
的那样，动物的繁殖一定是过量的，而原有栖
息地食物和空间是有限的，能不能抢占足够的
地盘，获取足量的食物，决定了它是否能存活，

所以动物的生存空间一定会扩张，去实现种群
的进一步扩大。

是出去看看再回来，还是另外找一块栖息
地生活？ 母象并没有拿定主意，它对外面一无
所知。 如果外面不错，也许就再也不回来了，至
少它想先离开这里。

母象的家族中， 有一头小象鼻子断了一
截，它不知道，它的家族因此被人类称为“断
鼻”家族。

二 与人交往

“断鼻”家族熟悉的身影最后出现在西双
版纳州大渡岗乡片区监测员彭金福的视野中，

是 2020年 3月它们缓缓地走向普洱市太阳
河森林公园。 西双版纳、普洱和临沧都有野生
亚洲象分布，它们走向普洱，彭金福并不奇怪。

2020 年 10 月，

当象群到达普洱中部
的景谷县时， 西双版
纳国家级自然保护区
科学研究所所长郭贤
明有些紧张了， 他意
识到这个象群已经创
造了纪录， 从前只有
独象到达到这么北的
地方。它们在想什么，

要到哪里去？ 郭贤明
十分困惑。

彭金福和大象是
老朋友了， 母象知道
人类一直在观察和记
录它们， 这些人经常
单独或三三两两地出
现在几百米开外的地
方， 最近几年还经常
放飞一个奇怪的家
伙，从空中看它们。最
初，母象和家族成员，

尤其是脾气暴躁的年
轻公象， 对令它们感
到不安的东西很反
感，甚至曾用鼻子卷起树枝往空中抛，试图把
它打下来。 有一次，它和象群还追过正在返回
的无人机，把正在对着屏幕琢磨它们的郭贤明
和同事吓得夺路而逃。

这些人是好意，他们只是想对它们增进了
解，大象很聪明，它们很知道什么人有威胁，什
么人没有。它们还知道这些人救过不少受伤的
同类，它们最喜欢去泡硝塘浴的野象谷有一个
专门救助大象的地方，曾经有个家族就把它们
患先天性疾病的新生儿留在了村庄，把它托付
给人类救治，人类果然不负所望，发现之后就
急忙把它救走， 当时人类还四处张望了一下，

但没有看到藏身山林偷偷观望的它们。后来小

象真的起死回生，现在身体健康，生活愉快，因
为没有妈妈的奶水， 人类用羊奶喂养它长大，

还因此给它取了个名字“羊妞”。

虽然它们早已形成了在森林里休息，到山
下玉米地和香蕉林觅食的习惯，但村民们最多
用火、鞭炮或者敲锣打鼓把它们吓走，经历过
几次之后，大象们早就不怕了。

人类对它们不再
有生命威胁， 这也是
母象敢于出走的重要
原因， 它估计未知世
界里的人类， 应该也
是一样友好。 事实也
是如此，一路走来，人
类从未有一丝一毫伤
害它们的意思， 他们
只是远远地观望，或
者用那个奇怪的东西
跟着自己， 所以，“断
鼻” 一家也从未主动
伤害过一个生命，一
个人或是一只猫、一
条狗， 只是无意中撞
上过一个醉酒的人，

酿成一次不幸。

其实它们也不想
伤害人类， 但有时候
追赶或伤害到人类，

也不是它们自己能控
制的， 毕竟它们是野
兽， 血液里天生的野
性使它们不能自已。

“遇到我们的时候，躲开点。 ”看到人类的
身影时，母象想。

三 寻芳草地
普洱的食物和生活环境没有家乡西双版

纳好，母象和家庭成员们很快就感受到了这一
点，在老家西双版纳，栖息地的质量要好得多，

热带季雨林、南亚热带常绿阔叶林为主的植被
丰茂，林地里它们能选用的粽叶竹、野芭蕉等
自然食物有 200多种，而普洱林地以思茅松为
主，林地质量欠缺，能吃的食物只有 40多种。

相对于它每天 240公斤食物的饭量，想吃饱是
一件相当不容易的事。

越往北，状况越差。 但是母象并没有想着
马上回转，事实上，它们早就习惯了下山吃老
百姓地里农作物的饮食方式， 所以这并没有
太困扰它们，最多是每天早点下山找吃的。它
还想带着家族再走走看， 也许前面真有一块
芳草地。

有人说它们可能是迷路了， 才走了这么
远。 其实动物和人一样，逐水草而居，吃几乎是
它们行走的唯一目的，在西双版纳食物相对不
那么丰富的旱季， 大象们每天要走很远的路，

可能要花上 21个小时才能吃饱。 从事野生动
物研究的上海自然博物馆副研究员何鑫就比
较能理解，他说，头象应该没迷路，迷路不可能
迷到没有吃的地方去， 它一定是有自己的想
法。 但它不知道前面有什么。

从密切监控开始，云南西双版纳国家级自
然保护区管护局高级工程师沈庆仲基本上就
盯在前线指挥部里，象群每一个重要的转向节
点，他都在场。 他说，可以很明显地感受到大象
对方向的选择。 “这群象很固执，它想选择的路
线，人很难阻拦它。 ”人工投喂只能将它引向一
条相对好走的，或人烟更少的路，帮它安静地
通过。

6月 3日前后，象群发生过一次最关键的
方向转移，在昆明市晋宁区双河乡活动了数天
之后，它终于不再向北，而是转向西南。 沈庆仲
每天都要研判象群行进前方和周边的线路，提
前做出准备，给周边村庄预警。 他观察到，6月
3日那天， 大象从所在的山上下来有两条路可
走，一条继续向北，一条向西。 象群非常明确，

它们没有犹豫，径直就往西走，遇到一些没有
来得及撤走的车辆，只能退回。 之后，天空中下
起冷雨，象群躲了雨后，仍然继续向西。 沈庆仲
迅速打电话给指挥部，让车辆赶紧撤离。 象群
就从撤空的公路穿过，一直向西去了。

有人判断象群之所以在这天西转，是因为
昆明下了雨， 野生亚洲象不适应凄风冷雨的
天气，才转向西南。因为热爱而从事中国亚洲
象的保护与研究工作 20 多年的北京师范大
学生态学教授张立不以为然，他说，冬季的
西双版纳，气温也很低。 复旦大学生命科学
学院的博士顾伯健说， 从来没有一种证据证
明亚洲象怕冷，事实上它们并不是热带动物，

只是它们进入当代人的视野时，已经只生活在
西南一隅。

本报记者 姜 燕 李一能 周 馨
文 / 图

    决定出走时，母象正带着家族
在西双版纳勐养保护区的山下大
嚼香甜的嫩玉米，这个念头萌生很
久了，它看看身边无忧无虑用餐的
家人，它们使它既感到温暖，又不
由得生出几分忧虑———这片热带
雨林里的大象越来越多，森林和周
边的环境也越来越让它感到不适，

想让家族更好地生活、繁衍，它们
必须走。

2020 年 3 月 15 日，母象带着
16 名家族成员，缓缓迈开了步子，

离开了祖祖辈辈居住的西双版纳，

向北走去。

■ 6 月 20

日，象群出
现在玉溪
峨山县迭
所村的一
座山脊上

▲ 6 月 20

日夜晚 ，玉
溪峨山县迭
所村村委会
大院内 ，云
南省森林消
防总队无人
机监测组队
员盯着监测
屏幕上的红
外影像

▲  沈庆仲
在迭所村查
看象群来过
的玉米地带象群回家


